

MAINTIEN DE LA PAIX

Depuis 1954, année pendant laquelle les premiers observateurs canadiens se sont joints à l'Organisme des Nations Unies chargé de la surveillance de la trêve (ONUST), le Canada a participé à toutes les missions de maintien de la paix au Moyen-Orient. Le Premier ministre de l'époque, M. Lester B. Pearson a été le principal responsable de la création de la première force de maintien de la paix des Nations Unies, la Force d'urgence des Nations Unies (FUNU I) déployée en 1956 en Égypte afin de séparer les adversaires à la fin de la guerre de Suez. Un Canadien, le lieutenant-colonel E.L.M. Burns, a été le premier commandant de la FUNU. Le Canada a maintenu un contingent d'environ 1 000 hommes à la FUNU I depuis 1956, jusqu'à ce que la force soit retirée en mai 1967, à la demande insistante de l'Égypte, juste avant la guerre israélo-arabe de juin 1967.

Après la guerre israélo-arabe d'octobre 1973, une deuxième Force d'urgence des Nations Unies (FUNU II) a été déployée dans la péninsule du Sinaï. Jusqu'à son retrait en 1979, le Canada y a maintenu environ 1 000 hommes.

Pendant six mois en 1978, le Canada a également détaché environ 100 hommes chargés de la logistique et des communications à la Force intérimaire des Nations Unies au Liban (FINUL) afin de collaborer à la création de cette force.

Actuellement, le Canada participe à quatre opérations de maintien de la paix à Chypre et au Moyen-Orient, dont trois sont sous les auspices des Nations Unies. Ce sont:

(a) L'Organisme des Nations Unies chargé de la surveillance de la trêve (ONUST)

L'ONUST a été créé en 1948 afin de surveiller l'application des accords de cessez-le-feu et d'armistice conclus entre Israël et les États arabes voisins. L'ONUST a son siège à Jérusalem et des observateurs dans tout le Moyen-Orient. Le Canada y envoie vingt observateurs détachés en Israël, à Damas et dans les Hauteurs du Golan, au Liban (notamment à Beyrouth) et au Caire.

(b) Force des Nations Unies chargée d'observer le dégagement (FNUOD)

La FNUOD a été créée en 1974 afin de surveiller les zones tampons séparant les forces syriennes et israéliennes dans les Hauteurs du Golan. Le